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大千世界聚于方寸：瓶内丹青“游”入世界技能博物馆

 





























工伤保险基金支付不同工伤级别待遇

“远看山有色，近听水无
声。春去花还在，人来鸟不惊。”
丹青妙手把“动景”在静态的宣
纸活灵活现地描绘出来，这就
是“画”的意境。

除了在平整的宣纸上作画
的“丹青”，还有一种“将大千世
界浓缩到方寸之内”“将技艺和
意境完美结合”的画作，那就是
——内画。

内画的产生起源于画鼻烟
壶，是使用特制的画笔，在玻
璃、水晶、琥珀等材质的壶胚内
手绘出画作的中国传统工艺。
从清光绪年间以来，主要发展
出京、冀、鲁、粤四大流派。

内画多彩琉璃水草瓶《金
玉满堂》，就是四大流派中鲁派
内画的一个当代创新之作，是
由国家级非物质文化遗产鲁派
内画传承人、中国内画艺术大
师文静创作的。

这件作品用烧制技艺把
水草的形象表现在水晶瓶外，
再用内画的精湛技艺绘制出
大小不同、颜色各异的金鱼，
既体现了琉璃的绚丽，又展现
出内画的精湛。古墩瓶型底部
圆阔、上部细窄，形似钱袋，象
征财富、财运、圆圆满满。整件
作品寓意平安富贵，事业进
取、平稳。

“事实上，这件多彩琉璃水
草瓶是鲁派内画和琉璃热成型
烧制两项国家级非遗的完美结
合。”文静介绍说，鲁派内画从
创立之初，就与山东博山盛产
的琉璃有着密不可分的关系，

“清光绪十六年，内画技艺从北
京传入博山后，鲁派内画的开
山鼻祖毕荣九用本地生产的高
级水晶琉璃料制成‘仿水晶’鼻
烟壶坯，开始制作琉璃内画鼻

烟壶，奠定了鲁派的基础，渐渐
形成了‘釉’‘融’‘贵’‘满’‘妙’
的艺术特点。”

文静在传承鲁派内画特点
的基础上不断尝试、大胆创新，
形成了自己独树一帜的内画艺
术风格，这在捐赠给世界技能
博物馆的水草瓶《金玉满堂》上
体现得淋漓尽致。

“我的绘画语言是金鱼。”
文静是鲁派内画乃至中国

内画界唯一画鱼的专业画手，
她独特的“文静画鱼”在业界广
受肯定和好评，而“金玉满堂”
也是文静极其擅长和喜爱的一
种题材：2008 年作品《金玉满
堂》被英国珍宝博物馆正式典
藏；2014 年作品《金玉满堂》获
第六届中国（山东）工艺美术精
品博览会金奖；2016年作品《鱼
乐图》获 2016“百花奖”中国工
艺美术精品奖金奖……

为什么选择金鱼作为自己
的艺术语言呢？

自幼随父亲——鲁派内画
代表人物之一文向君学习内画
的文静表示：“我从小就开始学
工笔画，花鸟、虫鱼、人物都画
过。我父亲擅长画金鱼，他经常
跟我说，金鱼是一种‘小精灵’，
画好金鱼不是那么简单的，因
为要去表现它的灵动性。而我
刚好也很喜欢‘小精灵’般的金
鱼，因此在20多岁的时候确定
了自己的绘画风格，一直到现

在还是以画金鱼为主。”
除此之外，绘制《金玉满

堂》的载体——多彩琉璃水草
瓶，也是文静独创。

“传统的内画载体就是小
小的鼻烟壶，但我很想把金鱼
灵动的感觉表达得更完美一
些，也想让鲁派内画传播得更
广一些，因此我和我丈夫一直
在尝试创新内画的载体。”

据了解，文静的丈夫张鹏
也是中国内画艺术大师，同时
是中国琉璃艺术大师，将水草

的造型融入到瓶身的设计，就
是文静与张鹏共同讨论、反复
试验出来的。

“这件作品创作于2018年，
光制作瓶身就花了 2 个多月。
因为在1400度的高温下，水草
的成型是很不容易的，而我又
从成型了的瓶子里选了比较符
合自己要求的瓶子。”

文 静 独 创 的“ 多 彩 琉 璃
内画瓶”打破了百余年来的
传统，大大提升了内画的艺
术层次，而她也一直走在探
索的路上。

“我现在考虑最多的是如
何将艺术品实用化，如何让鲁
派内画走进寻常百姓家里。我
们也会设计一些项链、手串等
文创产品，或者大型的摆件，可
以应用在家庭软装上。”

致敬鲁派内画传承百年的
内画屏风《花开富贵 年年有
余》就是文静在探索中完成的
一件经典作品。该作品长 1.5
米、高 33 厘米、厚 7 厘米，经过
一年绘制完成，是目前国内内
画载体最大的内画作品，也是

文静从事内画工作 30 多年来
创作的难度最大，用时最长的
大型内画作品。屏风以国花牡
丹、金鱼为创作题材，以水墨为
主，设色浓淡相宜，花开花谢，
水草摇摆，游鱼参差，上下其
间，悠然自得。整件作品色彩富
贵华丽，完美诠释了“多财多
福、年年有余”这一传统题材。

“我想让更多的人看到，鲁
派内画不仅限于传承，还有别
的画派模仿不了的创新的东
西。”这是文静创作这幅作品的
初衷。这个理念也贯穿了她传
承鲁派内画的始终。

鲁派内画的基础是国画，
但文静教学生的时候，让他们
并不局限在画国画，只要有自
己的绘画语言和绘画风格，都
可以表达。在这样的理念下，诞
生了各种“新奇”的内画作品，
比如以漫画、肖像、剧本杀等为
主题的内画作品。文静认为，这
些符合当下年轻人审美的内画
作品，也是帮助鲁派内画传承
下去的一个方式。

（来源：世界技能博物馆）

HR：我们公司有3名员
工发生了工伤，公司缴纳了
工伤保险，想问问除了工伤
医疗待遇外，还可以向社保
部门申请哪些待遇呢？

小编：请问他们的伤残
鉴定结果出来了吗？

HR：出来了。有一个伤
得比较重，鉴定结果是四级
伤残。

小编：根据《工伤保险条
例》规定，职工因工致残被鉴
定为一级至四级伤残的，保
留劳动关系，退出工作岗位，
这些待遇可由工伤保险基金
支付：（一）按伤残等级支付
一次性伤残补助金；（二）按
月支付伤残津贴；（三）工伤
职工达到退休年龄并办理退
休手续后，停发伤残津贴，按
照国家有关规定享受基本养
老保险待遇。基本养老保险
待遇低于伤残津贴的，补足
差额。

HR：另外一个人鉴定结

果是六级伤残，他有哪些待
遇可以申请呢？

小编：根据《工伤保险条
例》规定，职工因工致残被鉴
定为五级、六级伤残的，这些
待遇可由工伤保险基金支
付：（一）按伤残等级支付一
次性伤残补助金；（二）经工
伤职工本人提出，该职工可
以与用人单位解除或者终止
劳动关系，支付一次性工伤
医疗补助金。

HR：最后一个人的鉴定
结果是十级伤残。是不是也
可以来申请呢？

小编：可以的。根据《工
伤保险条例》规定，职工因工
致残被鉴定为七级至十级伤
残的，这些待遇可由工伤保
险基金支付：（一）按伤残等
级支付一次性伤残补助金；
（二）劳动、聘用合同期满终
止，或者职工本人提出解除
劳动、聘用合同的，支付一次
性工伤医疗补助金。

这个暑假，对上海大学学
生陈诚来说，格外有意义。虽然
还未毕业，但通过多次实习，他
对家乡松江有了更深刻的认
识，尤其是不久前的在沪优秀
大学生赴长三角G60科创走廊
策源地松江参观学习活动，让
陈诚更加坚定了未来为家乡建
设出一份力的决心。与陈诚抱
有类似想法的，还有当天一起
参与活动的清华、北大、复旦、
上海交大等多所“双一流”高校
的学生们，他们纷纷表示希望
自己有机会参与长三角G60科
创走廊的建设。

作为“梦起云间”计划的常
态化环节，这项活动让越来越
多优秀大学生进一步提升了对
长三角G60科创走廊策源地松
江的感知度，也成为越来越多
青年人才爱上松江、留在松江、
圆梦松江的起点。

优秀人才来松留松

“从一个刚步入社会的‘萌
新’，成长为可以独立做项目的
专业技术人员，离不开公司的
系统化培训，以及松江为青年
人才提供的良好工作和居住环
境。”接受采访时，上海昊海生
物科技股份有限公司研发工程
师乔玉洁正在公司医药研究开
发中心的实验室里忙碌。5 年
前，她从东华大学材料学院研
究生毕业后便成为了昊海生科
的一员。

“这5年，松江对人才的录
用培育奖励、租房补贴、人才公
寓待遇等，我都享受到了，我能
感受到松江对人才的重视，以
及处处为人才着想的用心。”乔
玉洁说。在她看来，长三角G60
科创走廊建设推动企业发展，
企业发展越好，员工的待遇自
然也越好，而更好的待遇能激

发员工的积极性，为企业创造
更多价值，也促进松江的发展，
这正是“多赢”的完美诠释。

随着松江人才集聚新高地
建设的不断深入，越来越多在
松就读的优秀大学生选择留下
来。今年，又有4名东华大学的
应届毕业生加入昊海生科研发
团队，成为乔玉洁的新同事。东
华大学学生就业服务中心主任
严军表示，最近 5 年选择留在
松江就业的毕业生比例逐年提
高。据不完全统计，今年截至目
前，松江大学城已有 639 名毕
业生在松江就业，同比增长
17.46%。

除了“留下来”，还有更多
优秀毕业生“走进来”。以松江
今年储备人才招录为例，计划
招录40人，报名人数达近5000
人，其中九成以上来自“985”

“211”和“双一流”高校，近 300
人来自清华大学、北京大学和
中国人民大学，还有 140 余人
是海外留学人才。

扎根热土干事创业

上海博阳新能源科技股份
有限公司总经理张昀来自甘
肃，2013 年从上海工程技术大
学机械与汽车工程学院毕业
后，选择留在了松江。从跑工地

到成长为公司的高层，10年间，
张昀见证了长三角G60科创走
廊从无到有，从秉持新发展理
念的基层生动实践上升为国家
战略重要平台，他个人也连续
两年成为长三角G60科创走廊
策源地松江2020年度、2021年
度的优秀人才。

“长三角 G60 科创走廊的
高质量发展和松江越来越利好
的人才政策，每年都会吸引优
秀大学毕业生进入博阳新能的
团队。”张昀对松江的人才环境
有着切身的感受。2018年，松江
推出首个G60人才公寓茸城新
业苑，张昀成为首批住户，同时
享受了人才租房补贴。如今，张
昀落了户，在松江买了房。目
前，他正在申请人才购房补贴。

“对我们这些新松江人来
说，松江是个干事创业的好地
方，我们要通过自己的努力回
报这片热土。”张昀表示，在长
三角 G60 科创走廊对新能源、
新材料等新兴产业发展高度
重视的大背景下，博阳新能将
加紧推动产业深度融合发展，
持续通过科技创新，为长三角
G60 科创走廊建设作出新的
贡献。

（来源：松江区人社局 区
融媒体中心）

更多优秀人才“留下来”“走进来”
松江人才“磁吸效应”持续放大

以玻璃、水晶、琥珀等
材质为坯，用特制的细笔
伸入容器内，反手在方寸
之间赋诗作画，内画技艺
的精妙可谓鬼斧神工。将
鲁派内画与琉璃热成型烧
制技艺结合，技能大师文
静开启了一扇打破百年传
统的创新之门……


